
Русский язык 
Дательный падеж 

Farashiani M. 
RusDanesh

www.rusdanesh.com



Кому? Чему?

Кому ты купила цветы? 
Я купила цветы актёру 

Звонить 
Мешать 
Помогать 

Давать  
Продавать  
Дарить  
Писать  
Показывать  
Советовать  
Покупать  
Рассказывать 

Кому? 
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Дательный падеж  
Винительный падеж 

Мальчик звонить маме (мама) 
Брат мешает сестре (сестра) заниматься  
Новая студентка помогает Кате (Катя) 
Мама даёт сыну (сын) деньги  
Продавец продаёт мужчине (мужчина) конфеты  
Зрители дарят цветы певцу и певице (певец и певица) 
Я пишу письмо другу (друг) 
Отец читает дочери (дочь) сказку  
Врач советует пациенту (пациент) лекарство  
Бабушка покупает внучке (внучка) платье  
Гид рассказывает туристу (турист) историю 
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Он Она Оно
Друг Другу Подруга Подруге Окно Окну 
Отец Отцу Семья Семье Здание Зднию 

Ребёнок Ребёнку Юлия Юлии
Папа Папе Мать Матери Метро Метро 

Дедушка Дедушке Дочь Дочери Кафе Кафе 
Мужчина  Мужчине Мама Маме 
Дядя Дяде Дочка дочке 

Учитель Учителю Церковь церкви 

Согласные  —> у 
Гласные/ Ь —> ю Ия / Ь —> и Ие —> ию 
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По
Он идёт: 
По дороге  
По улице  
По проспекту  
По полю  
По лесу  
По лестнице  
По мосту 

— я в торговом центре. Я иду 
по торговому центру 

:: по чему ты идёшь? 
Повтори, пожалуйста! 

—по торговому центру!
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К

Куда ?

Я иду 
В магазин   
К магазину 

К кому ? К чему?

К бабушке 
К другу  
К отцу  
К сестре  
К врачу 

Подходить  
Подойти  
Подъезжать  
Подъехать  

К бабушке  
К магазину
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Куда вы идёте? 

Сейчас мы идём к приятелю 
(приятель), потом пойдём к площади  
(площадь) и там будем ждать нашу 
подругу. 
А ты что делаешь?  

Я подъезжаю к магазину (магазин). 
Там я куплю продукты и поеду к 
семье (семья). Мы будем ужинать 
вместе.
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– Сколько тебе лет?
– Мне двадцать пять, а тебе?

Возраст 
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Субъект со словами НУЖНО, МОЖНО …
Если в предложении есть слова “нужно”, “надо”, “можно”, “нельзя”, “разрешено”, 
“запрещено” и т.п., субъект также принимает форму дательного падежа.

• Пассажирам запрещено курить в самолёте.
• Можно мне завтра прийти на работу пораньше и уйти пораньше?
•
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Субъект со словами НУЖНО, МОЖНО …
Нужно

Слово “нужно” можно использовать так же, как и слово “надо”:
• Мне нужно купить машину. 
• Тебе нужно поехать в Москву.

А можно и напрямую с существительными:
• Мне нужна машина. 
• Тебе нужен компьютер. 
• Андрею нужно новое программное обеспечение. 
• Ольге нужны деньги.

При этом последняя буква в слове нужно (нужен/нужна/нужны) зависит от 

рода и числа этого существительного. А само существительное стоит в 
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Субъект со словами НУЖНО, МОЖНО …

Надо
Обратите внимание, что после слова “надо”, как правило, 

идёт глагол в инфинитиве:
• Мне надо купить машину. 
• Тебе надо поехать в Москву. 
• Андрею надо учить математику.

Иногда (в разговорной речи) инфинитив можно опускать:
• Мне надо машину. Тебе надо в Москву
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Субъект, который испытывает некоторое состояние

Субъект, который испытывает некоторые 

ощущения 

(холодно, тепло, жарко, весло, скучно, 
интересно, лень и т.п.), также принимает 

форму дательного падежа:

• Мне лень ехать в магазин, лучше я 

закажу книги в Интернете.
• Всем было весело на вечеринке.
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Аналогичная функция есть у винительного падежа. Как же не ошибиться? Очень просто!
• Если состояние выражено наречием (холодно, трудно), выбираем дательный 

падеж.
• Если состояние выражено глаголом (укачивает, раздражает, злит), выбираем 

винительный падеж.
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 Время 

Говоря о времени, дательный падеж мы используем в 
двух случаях:

1. С предлогом по, когда хотим сказать, что что-то 
происходит регулярно в один и тот же день (или часть 
дня).
• По пятницам Оксана занимается йогой.
• По вечерам Антон любит читать или гулять в 

парке.

2. С предлогом к, если нам нужно что-то закончить к 
определённому моменту (потому что в этот момент мы 
хотим использовать результат).
• Мне нужно прочитать эту 

книгу к следующей субботе. (В следующую 
субботу мы будем обсуждать её с друзьями).

• Ивану нужно к декабрю накопить один миллион. 
(В декабре он планирует купить машину на этот 
миллион). www.rusdanesh.com



 Средство коммуникации  

С предлогом по дательный падеж также может обозначать средство коммуникации:
• На работе менеджер много говорит по телефону.
• Я отправил Вам договор по электронной почте вчера.
• Каждое утро Леонид слушает новости по радио.
• Мария Николаевна предпочитает смотреть новости по телевизору.
• Вчера я говорил с другом по скайпу.
•
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 Характеристика 

Ещё с предлогом по дательный падеж 

характеризует субъект или объект с 

точки зрения сферы деятельности 

(области знаний).
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